

본 자료는 법무부에서 외주 사업을 통해 번역한 문서로, 법무부의 공식
입장과 무관하며 인용이 불가합니다. 정확하고 상세한 이용을 위해서는
반드시 출처원문을 확인하여 주시기 바랍니다.

2025년 05월 22일

FCU-

가봉: 2023년 8월 30일 군사 쿠데타 이후 성소수자(LGBTQI+) 공동체의 상황

경고

본 문서는 출신국 국가정황정보 처리에 관한 유럽연합 지침에 따라 작성된 것으로 본 문서에서 다뤄진 모든 주제를 포괄적으로 검토하는 것은 아니다. 본 문서는 프랑스 난민무국적자보호소(Office français de protection des réfugiés et apatrides, OFPRA) 또는 프랑스 당국의 공식 입장을 대변하지 않는다. 「지식재산권법전(code de la propriété intellectuelle)」 제L335-3조에 따라 프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA)의 동의 없이 개인적 사용 이외의 목적으로 본 문서를 복제하거나 배포해서는 안 된다.

요약: 2023년 8월 30일 군사 쿠데타로 알리 봉고 온딤바(Ali Bongo Ondimba) 가봉 대통령이 축출된 이후, 과도정부는 가족과 사회 전반에 대해 보수적 관점을 강화하고 있다. 이에 따라 최근 몇 년간 성소수자 권리 분야에서 이룬 성과가 후퇴할 가능성이 제기되고 있으며, 나아가 동성애를 다시 처벌할 수 있다는 우려도 나타나고 있다.

Abstract: The fall of President Ali Bongo Ondimba, overthrown by a military coup on August 30, 2023, and the promotion of a conservative vision of the family and society in general by the transitional authorities raises fears of a challenge to the gains made in recent years in terms of the rights of sexual minorities, or even a "recriminalization" of homosexuality.

참고: 정보자료연구부(DIDR)에서 본 자료를 외국어로 번역했다.

DIDR이 참조한 공개된 자료 중에서는 2023년 8월 30일 군사 쿠데타 이후, 성소수자 공동체의 구성원을 대상으로 한 차별, 괴롭힘, 공격 사례나 해당 공동체 구성원이 이용하는 시설이 폐쇄됐다는 사실을 확인할 수 있는 정보는 거의 발견되지 않았다.

1. 신헌법

2023년 8월 30일 군사 쿠데타로 알리 봉고 온딤바 대통령이 축출되면서, 최근 몇 년간 가봉이 성소수자 권리 분야에서 이룬 성과가 후퇴할 수 있다는 우려가 제기되고 있다. 앞서 2020년 6월 가봉 의회(Parlement du Gabon)는 동성애를 범죄로 규정하고 위반자에게 6개월의 징역형을 부과한다는 내용의 형법 개정안(2019년 7월 의결)을 무효화하는 법률 개정안을 채택한 바 있다¹.

2023년 9월 4일, 과도재건위원회(Comité de transition pour la restauration des institutions, CTRI)는 그동안 시행되던 헌법을 대체하는 **과도기 헌장(Charte de la Transition)**을 공화국 관보에 게재했다. 과도기 헌장 제25조는 "이성 간의 결합으로 성립하는 혼인과 가정은 사회생활의 자연적 기반이며, 국가는 이를 보호하고 증진한다"고 규정한다. **신헌법 채택 전까지 적용되는 이 과도기 헌장은 동성애를 금지하지 않으며, 동성애를 처벌 대상에서 제외했던 2020년 법률과도 직접적으로 충돌하지 않는다.** 그러나 이성 간 혼인만을 인정하고 있으며 '인종적, 민족적, 종교적 차별' 행위를 처벌하고 있긴 하나, 성별이나 성적 지향에 따른 차별은 포함하지 않아 성소수자 공동체 내에서 강한 우려가 제기되고 있다².

과도재건위원회(CTRI)는 가정을 사회생활의 기본 토대로 재정의하는 작업에 착수했으며, 혼인을 이성 간의 결합으로만 규정하고 있다. 이러한 전제는 혼인과 단순 동거를 불문하고, 동성 간 혼인 또는 동거의 가능성을 원천적으로 배제한다. 동성애 관계를 배척하는 전통적 가치에 기반한 사회 모델이 다시 부각되면서, **가족과 사회 전반을 바라보는 이와 같은 보수적 시각도 한층 강화되고 있다.** 이에 따라 성소수자 공동체에서는 '동성애의 재처벌화' 가능성에 대한 우려가 커지고 있다³.

이러한 분위기 속에서 2023년 12월 가봉 주교회의(Conférence épiscopale du Gabon, CEG)에 참석한 주교들은 동성 커플에 대한 축복을 승인하자는 프란치스코 교황의 제안에 강력히 반대했다. 가봉 가톨릭교회는 동성 커플 축복승인 방안에 반대한다는 뜻을 거듭 밝히며, 가봉 사회에서 전통적 가치와 종교적 가치가 지닌 중요성을 강조했다⁴.

성소수자 공동체 구성원의 권리를 옹호하며 약 300명의 회원을 둔 비정부기구 *후마니투스(Humanitus)*의 대표는 2024년 3월 8일 자 일간지 *가봉 리뷰(Gabon Review)*에 실린 기사에서 관련 견해를 밝혔다. *엘 글라주르(El Gladjeur)*라는 가명으로 활동하는 그는 최근 몇 주 동안 자신의 성적 지향을 이유로 '차별과 낙인, 공격'의 대상이 되었다고 말했다. 또한 성소수자 공동체를 겨냥한 **동성애 혐오 공격**을 규탄하면서, 알리 봉고 온딤바 대통령 축출 이후 성소수자 공동체가 처한 상황이 더욱 악화되고 있다고 우려했다⁵.

2024년 4월, 과도재건위원회(CTRI)가 개시한 **포괄적 국민대화(Dialogue national inclusif, DNI)**의 일환으로 세 개의 위원회가 구성되어 가봉의 신헌법 초안 작성 작업을 맡았다. **이 중에서도 사회적 문제를 다루는 위원회의 최종 결론은 동성애 비차별화 유지 여부를 둘러싸고 많은 주목을 받았다**⁶. 성소수자 공동체 구성원들은 자신들이 포괄적 국민대화(DNI)에서 배제되었다고 비판하면서, 이를 차별적 조치로 받아들였다⁷.

¹ France Inter, 01/07/2020. [url](#)

² Le Confidentiel, 14/09/2023. [url](#) ; Jeune Afrique, 22/10/2023. [url](#) ; Gabon Media Time, 28/12/2023. [url](#)

³ Gabon Media Time, 14/03/2024. [url](#)

⁴ Gabon Mail Infos, 25/12/2023. [url](#)

⁵ Gabon Review, 08/03/2024. [url](#)

⁶ Le Confidentiel, 05/04/2024. [url](#) ; Gabon Review, 11/04/2024. [url](#)

⁷ Gabon Media Time, 14/03/2024. [url](#)

2024년 4월 25일 기자회견에서 포괄적 국민대화(DNI) 사무국 구성원인 프랑시스 미셸 음바딩가(Francis Michel Mbadinga) 목사와 전통주의자⁸ 벵가 벵곤(Benga Bengone)은 동성애에 관해 분명한 견해를 밝혔다. 이들은 동성애가 죄악이자 혐오의 대상일 뿐만 아니라, 적절한 치료가 필요한 질병으로도 여겨진다고 거듭 주장했다. 또한 동성애는 가봉과 아프리카의 가치관과 절대 양립할 수 없으며, 대다수 가봉인이 비난하는 동성애를 장려하려는 모든 시도를 포괄적 국민대화(DNI)의 결론이 명시적으로 배격하고 있다고 강조했다⁹.

국가헌법위원회(Comité Constitutionnel National, CCN)는 2024년 4월 2일부터 30일까지 진행된 포괄적 국민대화(DNI)의 권고안을 토대로 **신헌법 초안**을 마련해 **2024년 9월** 과도기 대통령 브리스 클로테르 올리귀 응게마(Brice Clotaire Oligui Nguema) 준장에게 **제출했다**. **신헌법 초안**은 ‘가봉 국민 고유의 가치에 대한 애착’을 강조하면서, **혼인을 ‘이성 간의 결합’으로 규정**하고 ‘이러한 사회관을 교과서에 반영해 증진해야 할 국가의 의무’를 명시했다¹⁰. 신헌법 초안은 2024년 9월 의회에서 압도적 다수로 채택됐고¹¹, 이어 2024년 10월 17일 국무회의에서 승인됐다¹².

그러나 **신헌법에는 동성애 금지 조항이 포함되지 않았다**. 2024년 11월 16일 국민투표에서 91% 이상의 찬성으로 채택된¹³ 신헌법 초안 **제25조**는 혼인을 ‘이성 간의 결합’으로 정의하는 데 그쳤을 뿐, **2020년 6월에** 확정된 동성애 **비차별화 조치**를 문제 삼지는 않았다. 이를 변경하려면 먼저 동성애를 비차별화한 법률을 폐지해야 하나, 이는 현행 헌법이 정한 범위를 벗어나는 것이다¹⁴.

확정된 최종본에서 신헌법은 **제169조**에서 다음과 같이 규정한다. “다음 사항은 개정할 수 없다. 국가의 공화국 형태와 분권적 구조, 민주주의의 다원주의적 성격, 권력 분립, 대통령 임기 횡수, 공화국 대통령 직선제 방식, **이성 간의 결합으로 규정된 혼인의 정의**, 헌법재판소 구성원의 임기 횡수, 2023년 8월 29일부터 과도기 대통령 취임 시까지 발생한 사건 관련자들에 대한 사면”¹⁵.

신헌법은 **2024년 12월 19일 공포**됐다¹⁶.

2. 세 명의 여성 축구선수 사건

2024년 5월 8일, 세 명의 젊은 여성이 오엠(Oyem) 구치소에 구속됐다. 이 중 주렐 오예 므베(Jurelle Oye Mvé)와 암브르 클레르 오본 오밤(Ambre Claire Obone Obame)은 월뢰(Woleu)주의 주도인 오엠을 연고로 하는 오엠 AC(Oyem AC) 축구 클럽 소속 선수였다. 이들은 ‘**공연음란, 미풍양속 침해 및 미성년자 유인**’ 혐의로 기소됐다. 두 선수 중 한 명은 자신의 성행위 영상을 촬영해 소셜미디어에 유포한 혐의를 받았다. 해당 영상에는 팀 동료들 통해 알게 된 제3의 여성도 등장하는 것으로 전해졌다. **가봉 사법당국은 영상에 등장한 두 피의자를 기소한 사유가 이들의 성적 지향 때문이 아니라, 영상의 부도덕한 성격 때문이라고 설명했다**. 가봉축구연맹(Fédération gabonaise de football, Fégafoot) 회장은 “미풍양속을 침해하는 일탈 행위를 단호히 근절하겠다”고 밝혔다¹⁷.

⁸ 가봉의 전통 의례 *브위E(Bwiti)*에 관한 지식을 지닌 사람을 뜻한다. 브위티는 남성 중심의 비밀 입문 사회 체계를 바탕으로 한 종교이자 조상 숭배 신앙으로, *이보가(Iboga)* 뿌리껍질 가루를 섭취해 질병을 치료하고 미래를 점치는 의례로 정의된다.

⁹ Gabon Mail Infos, 26/04/2024. [url](#)

¹⁰ Gabon Media Time, 03/09/2024. [url](#)

¹¹ Gabon Infos, 22/09/2024. [url](#)

¹² Le Nouveau Gabon, 23/10/2024. [url](#)

¹³ France 24, 18/11/2024. [url](#)

¹⁴ Gabon Review, 23/10/2024. [url](#)

¹⁵ GabonActu, 21/10/2024. [url](#)

¹⁶ Gabon Infos, 20/12/2024. [url](#)

¹⁷ ClubSport+, 13/05/2024. [url](#) ; TV+ Afrique, 13/05/2024. [url](#) ; Gabon Media Time, 15/05/2024. [url](#)

이 세 여성은 최대 2년의 징역형과 500만 CFA 프랑(약 7,600유로)의 벌금형에 처할 수 있는 상황이었다¹⁸. **오엠 중앙교도소에서 며칠간 구금되었던 이들은 검찰의 수사 결과가 나올 때까지 임시 석방됐다¹⁹.**

2024년 5월 8일, 가봉축구연맹(Fégafoot)은 주렐 오예 르베 선수에게 모든 축구 활동에 대한 잠정 출전 정지 처분을 내렸다²⁰. 그러나 2025년 3월, 주렐 오예 르베 선수는 AFCO 리브르빌(Libreville) 클럽 소속으로 선수 생활을 이어갔으며, 20세 이하(U20) 국가대표로도 선발됐다²¹.

DIDR가 참조한 공개된 자료 중에서 이 사건의 사법적 후속 조치에 관한 정보는 찾을 수 없었다.

¹⁸ Africa Press, 19/05/2024. [url](#)

¹⁹ Gabon All Sport, 18/05/2024. [url](#)

²⁰ Camerounsport, 16/05/2024. [url](#)

²¹ Gabon All Sport, 30/03/2025. [url](#)

참고문헌

2025년 5월에 참조한 웹사이트.

미디어

Gabon All Sport, « Foot Féminin-Panthères U20/Jurelle Oye Mvé davantage explosive ! », 30/03/2025.
<https://gabonallsport.com/index.php/2025/03/30/foot-feminin-pantheres-u20-jurelle-oye-ndong-davantage-explosive/>

Gabon Infos, « Gabon : communiqué final du Conseil des ministres du 19 décembre 2024 », 20/12/2024.
<https://gabon-info.com/2024/12/20/gabon-communique-final-du-conseil-des-ministres-du-19-decembre-2024/>

France 24, « Référendum sur la Constitution au Gabon : victoire massive du oui selon les résultats provisoires », 18/11/2024. <https://www.france24.com/fr/afrique/20241117-les-gabonais-ont-vote-C3%A9-C3%A0-91-80-pour-une-nouvelle-constitution-selon-des-r%C3%A9sultats-provisoires>

Gabon Review, « Article 25 : Ce que dit vraiment le projet de Constitution sur l'homosexualité au Gabon », 23/10/2024. <https://www.gabonreview.com/article-25-ce-que-dit-vraiment-le-projet-de-constitution-sur-lhomosexualite-au-gabon/>

Le Nouveau Gabon, « Ces changements majeurs apportés dans le projet de la nouvelle Constitution rendu public au Gabon », 23/10/2024. <https://www.lenouveaugabon.com/fr/economie/2310-20457-ces-changements-majeurs-apportes-dans-le-projet-de-la-nouvelle-constitution-rendu-public-au-gabon>

GabonActu, « Nouvelle Constitution Gabonaise : interdiction formelle de promouvoir l'homosexualité », 21/10/2024. <https://gabonactu.com/blog/2024/10/21/nouvelle-constitution-gabonaise-interdiction-formelle-de-promouvoir-lhomosexualite/>

Gabon Infos, « Le parlement adopte la nouvelle constitution après dix jours de débats parlementaires », 22/09/2024. <https://gabon-info.com/2024/09/22/le-parlement-adopte-la-nouvelle-constitution-apres-dix-jours-de-debats-parlementaires/>

Gabon Media Time, « Gabon : l'homosexualité formellement interdite par la nouvelle constitution ! », 03/09/2024. <https://gabonmediatime.com/gabon-lhomosexualite-formellement-interdite-par-la-nouvelle-constitution/>

TV+ Afrique, « La justice et la Fégafoot sanctionnent les jeunes lesbiennes d'Oyem AC », 13/05/2024. <https://www.tvplusafrique.com/index.php?page=detail-article&article=4388&titre=LA%20JUSTICE%20ET%20LA%20F%C3%89GAFOOT%20SANCTIONNE%20LES%20JEUNES%20LESBIENNES%20D%E2%80%99OYEM%20AC>

Africa Press, « Lesbianisme : trois joueuses arrêtées après la diffusion d'une sextape », 19/05/2024. <https://www.africa-press.net/cameroun/toutes-les-actualites/lesbianisme-trois-joueuses-arretees-apres-la-diffusion-dune-sextape>

Gabon All Sport, « « Lesbianisme à Oyem AC/Les deux amoureuses et la placeuse en liberté provisoire ! », 18/05/2024. <https://gabonallsport.com/index.php/2024/05/18/lesbianisme-a-oyem-ac-les-deux-amoureuses-et-la-placeuse-en-liberte-provisoire/>

Camerounsport, « Gabon : les joueuses lesbiennes d'un club sont suspendues par la FeGafoot », 16/05/2024. <https://www.camerounsports.info/48130-gabon-les-joueuses-lesbiennes-dun-club-sont-suspendues-par-la-fegafoot.html>

Gabon Media Time, « Gabon : 2 joueuses d'Oyem AC jetées en prison pour « lesbianisme » », 15/05/2024. <https://gabonmediatime.com/gabon-2-joueuses-doyem-ac-jetees-en-prison-pour-lesbianisme/>

ClubSport+, « Homosexualité : les lesbiennes d'Oyem AC et leur copine Déborha jetées en prison », 13/05/2024.
<https://clubsportplus.fr/?p=11765>

Gabon Mail Infos, « Le Dialogue national inclusif d'Angondjé frappe fort contre l'homosexualité », 26/04/2024.
<https://gabonmailinfos.com/le-dialogue-national-inclusif-dangondje-frappe-fort-contre-lhomosexualite/>

Gabon Review, « Dialogue national inclusif : Quel sort pour les homosexuels ? », 11/04/2024.
<https://www.gabonreview.com/dialogue-national-inclusif-quel-sort-pour-les-homosexuels/>

Le Confidentiel, « Dialogue national inclusif : trois universitaires nommés à la tête des commissions », 05/04/2024.
<https://www.leconfidentiel.net/dialogue-national-inclusif-trois-universitaires-nommes-a-la-tete-des-commissions/>

Gabon Media Time, « Gabon : les LGBTQ+ dénoncent leur exclusion du dialogue national », 14/03/2024.
<https://gabonmediatime.com/gabon-les-lgbtq-denoncent-leur-exclusion-du-dialogue-national/>

Gabon Media Time, « Gabon : vers la repénalisation de l'homosexualité », 14/03/2024.
<https://gabonmediatime.com/gabon-vers-la-repenalisation-de-lhomosexualite/>

Gabon Review, « Homosexualité : le leader des personnes LGBT+ du Gabon se plaint d'homophobie », 08/03/2024.
<https://www.gabonreview.com/homosexualite-le-leader-des-personnes-lgbt-du-gabon-se-plaint-dhomophobie/>

Gabon Media Time, « Gabon : le mariage homosexuel interdit par le CTRI », 28/12/2023.
<https://gabonmediatime.com/gabon-le-mariage-homosexuel-interdit-par-le-ctri/>

Gabon Mail Infos, « Gabon : L'Eglise dit NON à la bénédiction des couples de même sexe, un tournant sociétal en vue », 25/12/2023.
<https://gabonmailinfos.com/gabon-leglise-dit-non-a-la-benediction-des-couples-de-meme-sexe-un-tournant-societal-en-vue/>

Jeune Afrique, « Après le coup d'Etat, quid des droits LGBT au Gabon ? », 22/10/2023.
<https://www.jeuneafrique.com/1495657/politique/apres-le-coup-detat-quid-des-droits-lgbt-au-gabon/>

Le Confidentiel, « Gabon : La communauté LGBT persona non grata pour les nouvelles autorités du pays », 14/09/2023.
<https://www.leconfidentiel.net/gabon-la-communaute-lgbt-persona-non-grata-pour-les-nouvelles-autorites-du-pays/>

France Inter, « Après un an d'illégalité, le Gabon rejoint à nouveau les pays africains ayant dépénalisé l'homosexualité », 01/07/2020.
<https://www.radiofrance.fr/franceinter/apres-un-an-d-illegalite-le-gabon-rejoint-a-nouveau-les-pays-africains-ayant-depenalise-l-homosexualite-7933180>